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中青报·中青网记者 蒋肖斌

黄灯的声音极具辨识度与穿透力，口

音与音量，在汨罗江畔的山村里应该司空

见惯。

黄灯被人所知，是因为她对 100 多名

80后 90后的观察与讲述，写成非虚构作品

《我的二本学生》，揭开了大学“精英教育”

的另一面，2020年出版后引发社会超越文

学之外的讨论。《去家访——我的二本学生

2》（以下简称《去家访》）于近日由人民文学

出版社出版。

郁南、阳春、台山、怀宁、东莞、潮安、陆

丰、普宁、佛山、广州、深圳、饶平、湛江、遂

溪、廉江、韶光、孝感……5年，她利用周末

与寒暑假，去了 20 多个学生家中，不乏跋

山涉水的漫长旅途。

接受中青报·中青网记者专访时，黄灯

说，如果说《我的二本学生》是一本立足讲

台视角、建立在从教经验之上的教学札记，

那么《去家访》是走下讲台、走进学生家庭

实地考察和亲历的家访笔记。从某种程度

而言，这让“二本学生”有了更完整的表达。

日常生活在学生少年时代
都是“教育资源”

在校园，黄灯对学生的了解基本来自

她对学生的直接观察或者学生对她的讲

述，但黄灯始终觉得，每个学生的背后都是

一个家庭的支撑，如果只停留在学校范围，

对一个孩子的了解是不完整的。

于是，她决定去家访。

在中国的教育语境中，这个过程被称

为“家访”，但对黄灯来说，早已超出了这个

概念。这种贴近大地、回到起点的走访，让

她在生活细密的褶皱处，从另一个视角获

得讲台之外的观察。

家访的路其实在写《我的二本学生》之

前就已经踏上。2017 年暑假，应 2010 级学

生黎章韬邀请，黄灯家访的首站是云南腾

冲。“去家访这个决定是对的。”黄灯说，“我

看到了一个开阔、丰富、绵密而又纠结的世

界，这个世界链接了学生背后成长的村庄、

小镇、山坡和街巷，也召唤了他们的父母、

祖辈、兄弟、同学和其他亲人的出场。”

黄灯教过的农村学生，父母几乎都有

外出打工的经历，当一个名叫罗早亮的学

生说自己父母从来没有长期外出打工时，

黄灯产生了好奇。去家访后，她才明白，罗

早亮的妈妈从兄弟姐妹的不同命运轨迹发

现了两个关键点：一是家庭要有盼头，必须

重视教育；二是孩子出生后，带好孩子比外

出赚钱更重要。罗早亮妈妈的二哥就是常年

在外打拼，没有时间管教孩子，留下遗憾。

“父母在外打工的留守孩子，和在父母

陪伴下长大的孩子，尽管都有可能考上大

学，但从他们的状态来看，那些留守孩子性

格往往更加内向、不自信、容易紧张。”黄灯

说：“在学校教育越来越同质化的今天，随

着家访的家庭越来越多，我更加深刻地感

知到，不同的家庭教育会给孩子们带来完

全不同的影响。”

在《去家访》的出场人物中，除了父母，

爷爷奶奶、外公外婆也是重要角色。黄灯发

现，如果一个孩子能得到祖辈的爱，长大之

后，他们的内心往往会更柔软一些，这是她

之前不曾意识到的。

黄灯看见何健站在爷爷坟前的郑重和

追念，目睹黎章韬的外婆慈爱地注视着眼

前黝黑健康的外孙，看到何境军扶着中风

的爷爷在客厅散步……“也许是祖辈的爱

更无条件，父母会要求孩子的成绩、排名，

而祖辈只希望这孩子健康长大。这种无条

件的接纳会给孩子很多勇气和力量。当孩

子成年后，内心那种悲悯、温柔会保留得更

好一些，心理承受能力也更强一些。”

“父母的生计、劳动的历练、祖辈的陪

伴、兄弟姐妹之间的相处……这些具体的

日常生活，在学生的少年时代，都是一种

‘教育资源’。”黄灯说，“这些才是他们更为

根本的成长底色。不谈社会结构，单纯从个

人层面，家庭教育对学生的权重，也绝对不

会比学校教育轻。”

学校教育可以帮助孩子
摆脱原生家庭的负面影响

黄灯自身的履历并不“光鲜”：出生于

湖南农村的多子女家庭，1992年就读于大

专，毕业后在工厂干过文秘、会计；1998年
工厂难以为继，她决定考研，被武汉大学录

取，2002 年考上中山大学博士；2005 年开

始，成为广东一所二本大学的教师。

看着自己的学生们，黄灯有时候会很

纠结：一方面，现在上大学的“性价比”已

经没那么高了，但这些孩子和家庭付出

那么多，又抱有那么深的期待；另一方

面，也是因为上了大学，他们有了更多在

社会上立足的机会，如果再拉长时间去观

察，可以发现，很多学生的前途比没有上

大学会好很多。

黄灯强调，《去家访》中讲了诸多家庭

对孩子成长至关重要的影响，并不是否认

学校教育。相反，学校教育可以帮助孩子摆

脱原生家庭的负面影响。“我曾经一度认

为原生家庭对孩子的影响是绝对的，但去

家访之后发现，原生家庭影响很大，但对

于主动性强、生命力强的孩子来说，是可

以摆脱的。”

黎章韬在大学喜欢看课外书，阅读量

很大。在父亲的木艺作坊接待客户时，他发

现，与客户的交流很少直接触及产品，而是

聊其他话题。这让黎章韬意识到，“说到底，

与客户产生共鸣后，他们信任我、认可我，

进而认可我的产品”，这无形中为家庭搭起

了一种新的销售模式。

黄灯坦言，在去家访之前，她对二本

学生群体的整体去向是比较悲观的。但当

她有机会贴近孩子们的“来路”，看清他们

一路走来的过程，发现对这些孩子来说，

考上二本大学是一件很难的事，但无论

社会的缝隙多么狭小，年轻的个体终究

在不同的处境中显示出了各自的主动性

和力量感。

去家访，不仅仅是自己作为旁观者的

观察，对学生来说也是大学课堂的延伸，有

了重新认识家庭与家乡的契机。一个名叫

吴浩天的学生告诉黄灯，老师没来之前，自

己从来不觉得生活的村子有什么特别，“现

在觉得还蛮值得一看”。

一位名叫张正敏的女生，之前对爸爸

与哥哥充满了抱怨——不可否认，重男轻

女的家庭确实连累了她。当她重新了解家

庭后，发现爸爸本来就是一个胸无大志的

人，人生目标就是待在小山村里，娶一个老

婆，生两个孩子，当城镇化进程裹挟他前

行，他的努力也没有得到回报时，他的一些

行为也就有了“重男轻女”之外的解释。

“传统中国”的教育启示

黄灯去家访还有一个“私人目的”，作

为一位母亲，很多困惑她的家庭教育问

题，希望能在与学生家长的交往过程中得

到启发。

“我们这些通过读书获得工作、在大城

市生活的人，教育观念上可能倾向于‘爱与

自由’‘与孩子做朋友’等理念。但我发现，

我的学生家长的一些传统教育理念，其实

是有效的，尤其对孩子品格的锤炼非常有

效。”黄灯说。比如，父母保持一定的威严身

份，孩子往往更容易形成好的习惯，于魏华

爸爸为了让他专注学习，无论多累，晚上都

要陪他做作业，坚持了很长时间，一直到他

能管好自己；罗早亮妈妈坚持孩子一定要

劳动，要分担家务，绝不娇惯孩子。

在潮汕之行中，黄灯穿梭于各个原生

态村落，深刻感受到了“传统中国”的日常。

与建筑一样保存完好的，是当地传统生活

方式和民风民俗的传承。“潮汕的孩子懂

事、懂礼，也懂得人情世故，气质里温柔笃

定的成分更为明显。”黄灯说，“我观察到，

潮汕的孩子，往往更能认同劳动、实干的观

念，更有集体和团队意识，也更懂得合作和

谦让。”

《去家访》书中写到的孩子，几乎都是

勤快的，劳动是生活的日常。黎章韬在小学

就热衷和村里的小伙伴们一起捡垃圾、拾

废铁；罗早亮从 7岁就开始学着做饭，作为

家里唯一的男孩，放鹅和放牛的任务由他

独自承担……

这让黄灯想起了自己的童年，“在农村

待过的人都知道，每个人都要参与劳动，

在外面有农活儿，在家里有家务，其实这

对一个人的能力培养是非常好的”。同时，

劳动让孩子的情感更加饱满，“他们会更

加心疼、理解自己的父母，也更珍惜自己

得到的东西”。

黄灯认为，现在越来越多的孩子心理

脆弱不安，与从小缺乏劳动锻炼有关系，

“他们没有切肤的痛，也就没有切肤的快

乐，他们的生命经验是空荡荡的”。此外，父

母也不要为了给孩子提供一个所谓更好的

学习环境、成长环境，而去刻意营造一个假

的环境，“孩子应该和父母一起分担家庭的

责任，读书并不是‘天大’的事”。

因为家访，黄灯进一步坚定了一个判

断：她庞大的二本学生群体，构成了中国大

学生的大多数，成为社会的重要支撑；他们

的家长，作为劳动者的主体，以自己的劳作

和付出，同样构成了中国社会正常运转的

重要基石。

“所有片段、场景和抵达，在我脑海中

绘就一幅动态而清晰的画卷，接通了一个

丰富而真实的中国。”黄灯说。

一个二本大学教师决定去家访

□ 曹 林

年少时读书，特别热衷于寻找某个

“简单的结论”，觉得一本书的价值就在于

能够“千头万绪，归结为一句话”。书读

多了，渐渐意识到，这是一种要不得的肤

浅读书习惯，是带着中学时代“总结中心

思想”“找关键结论”的应试惯性。真正

的读书，需要戒除那种“找简单结论”的

简化诱惑，而是要读到复杂性。深刻的读

书过程，应该总能在掩卷之余在脑海里盘

旋这句话：这事儿没那么简单，那么，问

题又来了！

所谓认知肤浅，就是对世界的了解冻

结于某个简化的结论。苏姗·桑塔格说，

一切真正的理解，起源于我们不接受这个

世界表面所表现出的东西。读一本书，如

果读到的仅是某个简单的结论，说明我们

对一个问题的认知仍停留于薄和浅的“表

层”，没有对“已知的已知”形成某种冲

撞、侵犯、挑战，它只是既有认知区中某

种“熟悉而愉快的确证”“未增加新知的

浅阅读”，没有在冲撞已知上飞跃到“未

知的未知”。很多时候我们貌似读书和思

考了，实际上只不过是重新整理了一下既

有的偏见、狭隘，强化了一种闭环中的偏

执。这个过程并没有真正的“思想”——

思想是什么？思想就是一个“越过简单结

论”的过程，抵制某种未经思考、未经论

证之结论的思维行动，对任何现成给予的

东西说“不”。

比如我读葛兆光先生的 《中国思想

史》，就是一个看见思想史之复杂性的过

程。起初也是想找到“中国思想史”的一

根线，一个结论，一个可作为规律的因果

脉络，可这本书告诉我们，“思想史”不

是“在历史时间中制作思想路程的导游

图”，当书写者在其编撰之初将历史脉络

化的时候，就已经改变了思想史的原生状

态。真实的历史不是进化的、连续的、发

展的、线性的、不断推陈出新的，所谓的

“历史的原因”常常是后来的、选择的、

理性的解释，它们需要把很多“偶然

的”事情“淘汰”出去才能成立或凸

显。跟着这本书的思想钩沉，打捞那些

被淘汰的“偶然”，重新“去熟悉化”，

了解“一般知识、思想与信仰世界的历

史”，就是一个看见复杂传统的思想历

程。好书就能起到这样的效果，让头脑

变得复杂起来，不会在人群中被简单口

号所操纵。

没有“快乐读书”这回事，读书没有

捷径，它本来就是一个需要耐枯燥、打破

熟悉、无法免除思绪之劳苦的“绕远路”

过程。将问题置于某种“冲突的语境”中

去思考，才能看到问题的复杂性。复杂是

什么？就是跳出粗糙而简单的是非，看到

事物内在的多元、矛盾、幽暗、张力、

褶皱、弯曲和肌理，原先你可能只知道

“要么死、要么活”，却想不到还存在着

“我爱生活，却不想活下去”的复杂生存

困境 （比如抑郁与安乐死）；原先你只知

道悲伤和流泪，却看不到这世上有很多

“不能流泪的悲伤”。“事不宜以是非论

者，十居七八；人不可以善恶论者，十

居八九”，现实生活处处都是“湍流”

“紊流”，某个简单结论，很难带我们走

多远 （懂很多道理，但就是过不好生

活）。这就是复杂，它有着比你的想象更

多的可能性，它在打破你的惯常认知和

直觉判断中，提高着你的观念水位和认

知半径。

我们经常听到“问题意识”这个词，

实际上，问题意识，就是一种“敏锐地意

识到某个问题中所包含的复杂性”的问题

直觉。一位著名学者解析过“问题意识”

的内涵，称之为问题意识，它须具备这些

特性：这类“问题”没有一个 Y 或 N 的

固定答案；这类“问题”的内部必然充

满了张力；这类“问题”没有终结，对

这类“问题”的释放，将意味着迎接更

深层次问题的到来。它的出现往往意味

着“问题越来越多”，虽然没有一个答

案，但能在思辨中把你的思考推向新的思

想层次。

读书，如果没有读到作者的“问题意

识”，仅仅去追逐某个简单结论，无异于

买椟还珠舍本逐末，这书等于白读了。有

句话说得好，这个世界的复杂，来源于两

部分，一是超出你想象的那部分，二是阻

碍你看到真相的那部分。很多时候，正是

某个熟悉的简单结论，把你困在苏格拉底

洞穴中，看不到真相。好书的价值就在于

祛蔽，用新的目光打量这个世界。

“判断不能那么丝滑，只有放到张力

场中才能呈现它的复杂性”。一本好书，

就是一个矛盾冲突的“张力场”，它在不

断的“那么问题又来了”的叩问中，将思

考推向深刻。

读书要读到复杂性

优秀教师的工作与学生
的血液是相似的——富有活
力、充满激情且思想飞扬。

□ 姜 薇

杰克·帕特拉什在《华德福教育的
奥秘》提到，优秀教师的工作与学生的血
液是相似的——富有活力、充满激情且
思想飞扬。这是我捧读完朱永新教授《做
中国教育的建设者——新教育实验 20
年》后想到的一句话。作为一线普通教
师，掩卷沉思：理想是需要点燃的，思想
是可以飞扬的，教育是可以幸福的。

理想是需要点燃的。20 岁，桃李
年华；20 年，弦歌不辍。新教育实
验，这场由朱永新发起的民间教育改革
行动，以教师发展为起点，以十大行动
为途径，以帮助新教育共同体成员过一
种幸福完整的教育生活为目的，点燃了
一批又一批普通教师的教育理想。教育
永远没有最好，教育是在永无止境的探
寻中构建自我，在永不停步的发展中壮
大自我。朱永新深谙此理。20 多年
来，他带领越来越多“尺码相同”的
人，用“熬石头汤”的方式，用田野的
研究、草根的实验、务实的行动，缔造
着教育的“理想国”。在这个“理想
国”的门口，朱永新高举理想的火炬，
点燃教师的希望。他给老师们斟满激
情，说，教育就是要全身心地投入与无
私地奉献；他给老师们引来诗意，说，
教育就是要洋溢浪漫主义的情怀；他给
老师们加上机智，说，教育就是要把握
每一个转瞬即逝的机遇；他给老师们添
上活力，说，教育就是要以年轻的跳动
的心昂奋地工作……于是，奚亚英、储
昌楼、窦桂梅、袁卫星、高子阳、张菊
荣、管建刚、于洁、常丽华等一批又一批
教育人聚在一起，成为一团火焰；散在各
地，灿若星辰。作为后来者，置身书中，我
有一种到来恨晚的感觉。

思想是可以飞扬的。罗曼·罗兰在
《贝多芬传》里写道：“三十岁，有的人
刚刚开始，有的人，已经死了。”我
想，一个人，尤其是一个教师的真正成
熟，是从思想成熟开始的；一个人，尤
其是一个教师的生命飞扬，也是由思想
飞扬决定的。在这本书中，朱永新有很
多观点，甚至说是金句，可以激发我们
思想的飞扬。比如，“为了一切人，为
了人的一切”。为什么是为了一切人而
不是为了每位学生？因为教育实际上是
一个大的概念，是包含了人类生存、生
活并且发展的全部这样一个概念。比
如，“教给学生一生有用的东西”。教育
应当促进每个人的全面发展，即德智体
美劳的发展，身心、智力、敏感性、审
美意识、个人责任感、精神价值等方面
的发展。比如，“重视精神状态，倡导
成功体验”。要培养学生能够不断地感
受成功，不断地体验成功，从而能够不
断地相信自我，不断地挑战自我。比
如，“让师生与人类崇高精神对话”。人
类之所以伟大，不是因为他能够征服世
界，主宰世界；而是因为他拥有文化，
拥有精神。我们要让我们的孩子在阅读
中亲近大师，拥有思想，直抵精神；我们
要让我们的孩子带着强烈的社会责任
感、使命感、正义感融入社会，而不是逃
避现实，逃避责任。

教育是可以幸福的。“过一种幸福
完整的教育生活”是新教育实验的核心
理念。第一，教育就是生活；第二，教
育同时是一种特殊的生活方式；第三，
教育生活应该是幸福的，而不是痛苦
的；第四，教育生活在追求幸福时还应
该强调完整。过一种幸福完整的教育生
活，对繁忙的一线教师来讲，确实很
难。但一方面，我们要看到，教育正在
转型。在“立德树人”根本任务的指引
下，教育正在由应试模式转向育人模
式，新教育实验既是中国教育的建设者，
也是探路者、先行人；另一个方面，通
过本书，我们可以悟到，走专业发展路
径，成就二次成长、三次成长……N次
成长，就能收获“成就别人同时也成就
自己”的幸福。朱永新说：“没有教师
的发展，学生的成长就成为无本之
木；没有教师的研发，课程就会成为
无源之水；没有教师的实践，理想课
堂就成为水中之月。”新教育实验把促
进教师的成长作为逻辑起点，提出了

“一体两翼”教师成长理论，认为“教
师成长＝专业发展＋职业认同”，以

“三专”（专业阅读、专业写作、专业
交往） 能力促进专业发展，以生命叙
事促进职业认同。专业发展是教师成
长的技术支持系统，职业认同是教师
成长的内在动力机制，两者相辅相
成。若问教育幸福从哪里来，就从认
同和发展中来。

新教育实验的理想境界是：成为学
生享受成长快乐的理想乐园，教师实现
专业发展的理想舞台，学校提升教育品
质的理想平台，学生、教师、学校共同
发展的理想空间。作为基层学校的一线
教师，读完本书，我感觉自己离这样理
想的境界近了许多。丈量剩下的距离，
无非“行动”！

过一种幸福完整的
教育生活

——读《做中国教育的建设者》

□ 韩浩月

《没什么大不了：大作家写给孩子的治

愈童话》系列最近推出了著名作家周晓枫

一套 4 本的图文绘本。周晓枫以《有如候

鸟》《巨鲸歌唱》等散文作品为读者所熟知，

她在细密、绵长的散文文字中所藏有的犀

利与通透，让阅读之旅变得充满意外与惊

险，作为一位擅长处理复杂情绪并对人性

冷峻一面有着精准表达的作家，会写出什

么样的童话，这让人好奇。

编剧何冀平在初到香港且无任何武侠

作品创作经验的状况下，写出了 1992版徐

克监制的《新龙门客栈》剧本，后来这部电

影成为港片经典，她有个观点，作家跨文

体写作并非难事，跨过文体障碍之后，不

同的内容呈现，在内里是相通的。周晓枫的

童话绘本创作，亦证实了这一点，能把简单

写复杂的人，一定也能够把复杂处理得极

简单，因为简单和复杂并不重要，读者在翻

开书页时，能不能找到内心被打动的那个

点，很重要。

周晓枫《担心养不活，却养活了自己的

小猪》的童话，说的是一个男孩意外收养

了一只被遗弃的宠物猪的故事，窘迫的

家庭条件，很多次迫使男孩要放弃这只

宠物猪，但由于男孩的坚持，这只宠物猪

最后还是成了家庭一员，并因为会表演

绘画，而给这个家庭的贫困状况带来了

改观。从大人的视角看，这个童话诠释了

人与宠物之间的关系，貌似人们抚养了宠

物，但宠物带来的安慰，却远远大于人类

的付出。这个童话完成了严酷生存主题下

的温情叙事，写出成人世界的无奈伴随着

残忍，而童真与想象力，却可以解决这个

属于全人类的一个难题——爱与生存，相

辅相成。

《漂漂亮亮又没人要的东西》写了一个

小女孩和两只树蛙的烦恼，什么是“漂漂亮

亮又没人要的东西”？这个难题折磨了他们

许久，伴随着解题过程，很容易联想到从孩

子到大人，都有可能存在的容貌焦虑、自卑

心理，最后女孩与树蛙成为彼此最好的伙

伴，童话拥有了一个漂漂亮亮的结局。这个

简单的故事，拥有一个很大的表达空间，很

多关于美、关于需要、关于存在价值的深刻

探讨，被包裹进这个好读的故事里，让人笑

过之后想起许多，比如成长、陪伴、自我觉

醒等等。

《一个特别特别慢的特快专递》是个富

有幽默又有悬念的童话，幽默的点在于，那

只叫阿慢的蜗牛，走了很久却被一个人类

孩子捏起来放回了草丛里，让人想起那个

北极熊去南极看望企鹅的故事，悬念的点

在于，那句“我就是对不起你”最后究竟有

没有送到。这个故事讲到了守诺、信任、宽

容和原谅，对于孩子们来说，他们会在这个

快递故事里感受到关系的重要性，我们大

人总是想知道结局，而孩子们更关心过程

里释放出来的友好和善意。

《领着动物逛动物园》的格调是温暖中

又略带着伤感。因为新冠疫情，在一个封闭

的场馆内，那些在自然界本来一生也碰不

了面的动物，见面成了朋友，同时，一个失

去妈妈的孩子和他的爸爸，在动物园里相

依为命，亲情关系治愈了内心创伤。后来动

物园搬迁，惊慌失措的动物们从黑暗的笼

子里出来发现，原来有了个更大更新的动

物园，动物们开心，但作为读者可能会产生

一些忧伤：人和动物一样，何尝不是从一个

牢笼走向另一个牢笼？而这，更多时候恰恰

是观念导致的。这篇童话就如何走出观念

的牢笼给出了一个解决方案，没有争斗和

欺压，人与动物之间存有彼此的好奇与善

意，达到和解与共存的目的，牢笼就会荡然

无存了。

通过这 4 个童话故事，周晓枫勾勒出

当下社会大多数家庭的整体画像，也可以

总结出周晓枫童话创作的特点，她善于

通过建立对立的角色关系，在强化戏剧

冲突的同时，让童话拥有一个开阔的表

达空间，比如小猪的故事，“担心养不活”

与“养活了全家”，“特别慢的蜗牛”要去送

“特别快的快递”，“漂漂亮亮”与“没人

要”，“被观看的动物”转变成“逛动物园的

动物”，这样的童话立意，从一开始就传递

出鲜明的戏剧化信息，使读者愿意走入其

中一探究竟。

用纯粹的童话语言，表达深刻的故事

主题，来满足孩子与大人对于童话故事的

不同需求，这是周晓枫童话的另一特点。有

一点毋庸置疑的是，童话的读者虽然主要

是孩子，但读什么童话的决定权却在大人

那里，如果大人在遴选的时候，无法从童话

中看见闪光点、觉察到营养，那么童话很难

被送进孩子的视线。周晓枫的童话，拥有先

征服大人读者、后取悦儿童读者的创作思

维模式，这决定了这几个童话的质量厚度。

童话想要让每个孩子都能读进去，就

不能只有欢乐这一种情绪，孩子本身就是

情绪极为丰富的群体，要让不同性格的孩

子，都能从中找到与自身对应的情感投射

点。童话虽然是现实的预演，但又不能过度

地被文学手段与现实生活干预，这需要作

家自身具备万无一失的过滤功能，保留童

话的本真与纯粹，同时也不忘作为童话根

基的思想表达。

童话的格调与情绪，离不开纯粹与本真

保留童话的本真与纯
粹，同时也不忘作为童话
根基的思想表达。

一本好书，就是一个矛
盾冲突的“张力场”，它在不
断的“那么问题又来了”的叩
问中，将思考推向深刻。

阅读观

如果说《我的二本学生》是一本立足讲台视角、建立在从教经
验之上的教学札记，那么《去家访》是走下讲台、走进学生家庭实
地考察和亲历的家访笔记。

受访者供图


